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我出身一般家庭，從
出生、成長到退休，都
在香港。作為一個以香
港為家的中國人，在香

港迎來回歸25周年的重要時刻，我用四個詞
語來概括我的心情——感謝、感慨、慚愧和
感恩。當今世界正值百年未有的大變局，我
們必須頭腦清晰、團結一致，堅定地站在國
家的一方，與國家命運與共克服各種挑戰，
確保「一國兩制」行穩致遠，為實現中華民
族偉大復興作出新貢獻。

我感謝我的祖國。我有幸被選為香港特區籌
備委員會預備工作委員會的香港委員之一，並
近距離參與了香港回歸祖國的全過程。事實
上，當年的維港填海、新機場建造、成立強積
金等方案，都是籌委會預委會通過的。從當上
籌委會預委會委員的一刻開始，我真正感受到
國家對香港的厚愛、包容、照顧和支持。為了
香港，國家特別設計並落實了「一國兩制」、
「港人治港」、高度自治的制度，以基本法保
障了港人享有極大的自由。

國家高度信任支持香港
在籌委會預委會工作期間， 我清楚看見每

次香港委員提出的意見，內地委員都細心聆
聽，並為香港更好的發展作出必要的調整。
當內地委員了解到有香港市民對回歸後的前
途感到疑慮時，他們鼓勵我們說：「香港人
一定能管治好香港。」他們經常高度評價香
港公務員隊伍的專業、廉潔和高效。這些肯
定令人對回歸後港人管好香港充滿信心和期
盼。

回歸後，香港有少數人包括少數公務員經
常只講「兩制」、不談「一國」，對內地任
何事情都抱着抗拒的態度。有一些所謂精
英，潛意識中死守港英的舊制度舊思維，不
接受任何形式的改善進步，他們總是把內地
的負面事件拿來開玩笑，醜化、貶損內地同
胞和回歸後香港發生的新轉變。

當少數港人自我感覺良好，
挖苦內地同胞的時候，內地同
胞卻在埋頭苦幹，短時間內在
各方面都取得了舉世矚目的發
展成就。外部勢力一早就在香
港種下多重反中亂港的禍根，
用「溫水煮蛙」的方式向香港人「洗腦」，
使部分香港人的價值觀慣性地崇尚西方、貶
抑內地，尤其是外部勢力從香港年輕人入
手，誤導荼毒香港年輕人。

2014年的違法「佔中」、2016年的旺角暴
動，已經響起警號，到2019年修例風波，黑
暴橫行，給香港帶來前所未有的破壞，更令
人氣憤的是，某些從事教育和法律工作的人
士，竟然煽動青少年參與違法暴力活動，向
青少年灌輸「違法達義」的歪念，把年輕人
當作在香港策動「顏色革命」的棋子。

發揮香港所長 貢獻國家所需
2019年可以說是香港發展的一個重大轉捩

點，也是大部分港人的醒覺點。經過修例風
波的衝擊，大部分港人醒覺，西方反華勢力
操縱國際輿論，煽動搶奪香港管治權政權，
發動「顏色革命」，企圖把香港變成一個由
他們控制的反華基地。

值得慶幸的是，中央審時度勢、果斷出
手，制定香港國安法、完善香港選舉制度，
全面落實「愛國者治港」，香港迎來由亂到
治、由治及興的積極轉變。

25年過去，如今港人比過去任何時刻更加
不忘初心、肩負使命、齊心協力、奮起直
追。背靠祖國始終是香港最大優勢，香港仍
然是連接世界和國家最重要的雙向橋樑，香
港依然是國際金融、經貿中心，可在人民幣
國際化發揮重要作用，「十四五」規劃明確
支持香港建設成為「八大中心」，這些既是
香港的獨特優勢，也是香港必須堅守的職責
使命，貢獻國家發展所需，必能成就香港更
美好明天。

立法會日前審議並通過「優化師資有效落
實愛國教育」議案。筆者認為，愛國教育對
香港社會整體發展至關重要。缺乏正確的國
家觀念，缺少必要的國民身份認同，將會阻
礙香港向前發展，甚至有可能令香港社會出
現一些重大問題，不容忽視。推動愛國教
育，應先從準確認識國家，逐步培育起香港
市民以身為中國人而自豪的情感，在社會上
營造出愛國氛圍做起。

提起愛國教育，很多人一下子就把目光放
到學校，更聚焦於教師身上。其實，愛國教
育不僅僅要在校園內推動，也不僅要依靠優
質的教師推動，更須從社會上推動，逐步讓
香港市民更全面、更準確地認識我們的國
家，不僅看到國家的過去，更要充分了解國
家發展的現況，以及國家未來的發展方向。
只有逐步在社會上營造出愛國氛圍，在校園
內推動「愛國教育」，才能事半功倍。

香港社會長期存在對我們國家，以及對內
地的錯誤認知。不知道從何時開始，香港人
有一種特別的「優越感」，這令許多香港人
輕視內地，甚至輕視整個亞洲地區。然而，
就是這種「優越感」，遮蔽了香港人的眼
睛，令大家不能客觀地看待周邊地區和城市
的發展，也看不到自身的問題。香港如果不
能放下這種虛假的「優越感」，與時俱進，

客觀地看待自己，客觀地看待
內地和整個世界，很可能就會
被時代所拋棄。

近年國家全面建成小康社
會，實現農村貧困人口全部脫
貧，發展是全方位的，過去
40年取得的成就，足以讓包括香港市民在內
的每一位中國人都感到自豪。今時今日，香
港人真的應該覺醒，真實地去感受，真正地
認識我們的國家。

香港社會對內地的認知不足，許多人長期
對內地存有誤解、偏見，這與香港的媒體環
境有關，也與政府的工作不足有關。香港的
傳媒業發達，多種媒體百花齊放，但在報道
內地新聞方面卻顯得過於片面，甚至帶有偏
見。香港媒體容易受到西方反華意識形態的
誤導，一些媒體只報道負面的消息，一些媒
體更樂於用西方人的眼光，看待中國發生的
事情，未能讓市民比較準確、全面地了解國
家發展現況，把握國家未來發展的方向。

筆者希望新一屆特區政府在推動全民愛國
教育方面積極有為，採取切實有效的措施，
讓絕大多數市民能夠準確、全面地認知國家
最新發展情況，在社會逐步建立起較濃厚的
愛國氛圍，這樣才能讓學校的愛國教育推行
得更好。
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管浩鳴 立法會議員

福建艦象徵國產航母實現跨越式發展
經中央軍委批准，我國第三艘航空母艦命

名為「中國人民解放軍海軍福建艦」，舷號

為「18」，昨日舉行下水命名儀式。福建艦

是我國完全自主設計建造的首艘彈射型航空

母艦，採用平直通長飛行甲板，配置電磁彈

射和阻攔裝置，滿載排水量8萬餘噸。該艦

下水後，將按計劃開展繫泊試驗和航行試

驗，福建艦的命名針對性很強，具有大、

新、強三大技術亮點，象徵國產航母實現跨

越式發展。

宋忠平 時事評論員

福建艦呈現三個亮點
福建艦和山東艦都是中國自主研發製造的國

產航母，但與山東艦相比，福建艦具有大、
新、強三大亮點。

大，是因為福建艦排水量超過8萬噸，比遼
寧艦、山東艦都大，相信福建艦的實際滿載排
水量更大。僅從外觀尺寸觀察，福建艦的個頭
也比美國的 「小鷹」級航母大，雖比滿載排
水量11萬噸的「福特」號要小，但中國航母
建造已經一躍跨入重型航母時代。

新，是因為福建艦採用眾多創新技術，有些
技術甚至全球領先。如中國航母上首次採用了
電磁彈射系統，實現了零的突破。相較蒸汽彈
射技術，中國直接使用電磁彈射是一個技術跨
越。蒸汽彈射需要配置龐大鍋爐以及大量淡

水，這會佔用大量空間。而電磁彈射系統體積
小、效率高。中國已在陸地上經過多次試驗和
訓練，檢驗了電磁彈射裝置的可靠性、安全
性，技術性能已達到最佳狀態。

電磁彈射技術也推動艦載機技術革新，福建
艦可以搭載更多機型的艦載機，無論是彈射型
的殲15戰鬥機，還是殲35隱身戰鬥機，都是
新型戰鬥機；空警600則是新型預警機。不僅
如此，為了配合先進電力供電，福建艦還採用
了新型的綜合電力推進系統。

強，航母噸位變大，應用更多新式技術，必
然增強綜合戰鬥力。噸位變大意味着續航時間
長，艦載機數量多，載油量增加，保障能力
強，航母綜合戰鬥力自然更強。

遼寧艦、山東艦除了搭載殲15戰鬥機，另
外只能搭載直升機，這種狀況在福建艦將得到

明顯改善。福建艦將搭載更多戰鬥力更強的固
定翼飛機，比如空警600等。在直升機配置上
也會有新突破，以先進通用型的直-20為平台
的多種直升機，將會上艦。

中國致力維護主權和平
儘管中美都擁有數艘航母，但兩國航母所承

擔的使命和責任不一樣。中國海軍發展的戰略
是近海作戰、遠海護衛。在履行遠海護衛職責
的時候，需要有巨艦來保障實施，尤其需要類
似福建艦的重型航母。中國的航母是為了維護
國家主權、安全和發展利益，為了維護地區和
平穩定不受外來干擾。美國卻把航母當作干涉
別國的武器。當美國想威脅、干預某國的時
候，美國總統第一時間會問，「最近的航母在
哪裏」，赤裸裸暴露美國的軍事霸權和軍事恫

嚇。
福建艦下水距離入列又近了一步。從研發周

期來看，航母下水後還需要舾裝，經一系列海
試才能交付部隊試驗，最後才能正式入列。福
建艦是中國研發建造的首艘平直甲板航母，又
是獨立自主研發，需要有一個摸索過程，不僅
僅是對裝備的檢驗，還需要在航母基礎上摸索
出一套新的管理和訓練體系，正式入列預計還
需要兩年時間。

福建艦是中國海軍實現跨越式發展的重要裝
備，也是過渡式發展的中間型號。福建艦採用
的是全艦綜合電力推進系統，下一艘航母或將
直接採用核動力裝置，核動力對於航母的戰鬥
力和保障力的全面提升將是革命性的。福建艦
雖是過渡型號，卻是中國全面建成藍水海軍、
實現強軍戰略不可或缺的重要一步。

方黃吉雯 前行政會議成員 健康快車創會主席及藝育菁英基金會主席

文 匯 論 壇A13

20222022年年66月月1818日日（（星期六星期六））

2022年6月18日（星期六）

2022年6月18日（星期六）

◆責任編輯：林澤勇
評論部電郵地址：
opinion@wenweipo.com

慶祝香港回歸祖國25周年暨港區
省級政協委員聯誼會成立16周年慶

祝大會前日勝利召開。全國政協副主席梁振英、
行政長官林鄭月娥、候任行政長官李家超以及中
聯辦、國安公署、外交部駐港特派員公署、特區
政府各司局的主要領導和香港各界來賓共聚一
堂，使得聯誼會的3,000多名政協委員倍感鼓舞
和自豪。

自2006年成立以來，港區省級政協委員聯誼會
始終秉持「服務國家、服務香港、服務委員」的
宗旨，團結帶領45個省市政協在港3,000多名委
員，發揮「雙重積極作用」，促進國家經濟發展
和香港繁榮穩定。

過去五年，聯誼會圍繞支持特區政府止暴制
亂、實施香港國安法、完善香港選舉制度、全面
落實「愛國者治港」原則，均做了大量工作；同
時，深入基層，傾聽民意，為香港未來發展獻計
獻策；作為聯繫內地的橋樑和紐帶，更為內地的
經濟發展、精準扶貧、抗疫救災貢獻了智慧和力
量。在此過程中，聯誼會湧現出了一批又一批有
正氣、有能力、有擔當，願做事、做成事的政協
委員，鍛造了一支「愛國愛港」的「鐵軍」。

隨着香港步入由治及興的新階段，政協委員還
需要進一步加強學習，堅持為國履職、為民盡責
的情懷，把事業放在心上，把責任扛在肩上，認
真履行政協委員的職責。

首先，要進一步提高站位，找準定位，加強自
身履職能力建設，更好地發揮政協委員的「雙重
積極作用」。

謀劃香港發展新篇章，不僅需要政協委員有愛

國愛港的情懷和理想，更需要腳踏實地的努力和
奮鬥，凝聚共識當好示範引領；在建言資政上主
動擔當作為；在複雜鬥爭中敢於發聲亮劍，以實
際行動體現政協委員的履職擔當。

其次，要提高掌握社情民意的能力和做好基層
工作的能力，在講好「香港故事」、助力特區政
府依法施政方面發揮更多作用。

香港未來的發展需要我們聯誼會發揮好深耕基
層的優勢。聯誼會的委員們都是社會各領域、各
界別的精英，大家的網絡遍布社會不同階層，不
僅可以在凝聚民意方面發揮重要作用，更能夠為
特區政府建言獻策，提出切實可行的建議。下一
步，聯誼會要繼續擴大基層服務，走好群眾路
線、織好社區網絡、搭建民意橋樑，配合新一屆
特區政府落實好各項施政舉措。

第三，要加強培養愛國愛港後備力量，特別是
加強培養年輕的政治人才，為特區政府儲備人才
「搭台扶梯」。

青年是香港的未來。加強培養青年人才，不僅
可以為聯誼會建立起青年梯隊，也能為特區政府
輸送更多後備的政治人才。2014年，聯誼會成
立了「香港政協青年聯會」，目前已凝聚了來自
各方的優秀會員近2,000人。未來，聯誼會將鼓
勵他們進一步熟悉國情、了解區情，確保愛國愛
港精神薪火相傳、「一國兩制」事業後繼有人。

再過兩周，香港就將迎來回歸祖國25周年的大
喜日子，港區省級政協委員聯誼會將在新一屆特
區政府的帶領下，為國履職、為民盡責，聚沙成
塔、聚水成河，一起為中華民族的偉大復興、為
香港開啟嶄新的篇章貢獻我們的力量！

為國履職為民盡責 共啟香港新篇章
鄭翔玲 港區省級政協委員聯誼會主席

日前，國務委員兼國防部長魏鳳和與美國國防
部長奧斯汀舉行了會談，雖然會談有激烈交鋒，
但雙方都表示會談是坦誠的，會談超過了預定時
間。魏鳳和表示，中國希望與美國建立健康穩定
發展的大國關係，這也應該是中美共同努力的方
向。奧斯汀事後表示，他與中國國防部長的會晤
是兩軍建立溝通渠道的重要一步。雙方認為，兩
軍應保持高層戰略溝通，增進雙方戰略互信，管
控好矛盾分歧，不把矛盾分歧變成衝突對抗。

6月13日，楊潔篪同美國總統國家安全事務助
理沙利文在盧森堡舉行了四個半小時的會晤。這
是沙利文與楊潔篪的第四次直接會晤。中方用
「坦誠、深入、建設性」三個詞總結了這次會
晤，白宮也用了意思相近的三個詞——「坦誠、
實質性、富有成效」來表述此次會晤，雙方都強
調了中美保持溝通渠道順暢是必要和有益的。

這次事先沒有宣布的中美高級官員會晤，即使
一些國際輿論感到有些「突然」，但增添了對中
美關係緩和向好的分析和期待。最近這兩次會晤
發出的信號，對穩定中美關係意義重大。特別
是，美方透露未來幾個月內中美之間可能有「更
多潛在的會晤」。

此外，白宮新聞秘書卡琳·讓一皮埃爾近日表示，
拜登政府正在討論是否可能改變前總統特朗普對中
國商品所徵收的一些「不負責任的」關稅，這些關
稅增加了美國家庭和企業的開銷。這一切無疑表
明，中美關係並非像一些輿論所描述的那般兇險。

從消極面看，美方仍在不斷發出敵視、對
抗、打壓、圍堵中國的聲音，採取一些極不負
責任的做法，特別是美國一些政客仍在不斷推
動各種反華議案，煽動美國支持「台獨」，在

印太和台海、南海局勢以及香港、新疆等問題
上大肆抹黑中國。一些組織和政客力主美國從
國際戰略和政治需要出發，繼續保持對華高額
關稅壓力。

美國不乏中美關係明白人
6月14日，美國國會眾議院多位共和黨人炮製

了所謂的《中國社交媒體對等法案》，鼓吹美國
應根據《國際緊急經濟權力法 》擴大對中國的
制裁權限。美國外交、軍情等部門的「中國小
組」正在想方設法研究並採取對抗中國的行動。

中美關係的穩定與否不僅事關中美兩大國，也
牽動着國際和地區局勢的安危，並與世界經濟、
貿易和供應鏈等緊密相關，中美關係惡化必定會
產生諸多溢出效應，這是國際社會所不願意看到
的，也是難以承受的。

中美關係必須止跌回穩，發展建設性的關係，
這是中美兩國人民和國際社會的普遍期待。解鈴
還須繫鈴人。中美關係要回歸正常，關鍵是美方
要對中美關係有理性的戰略研判和抉擇，美國的
當政者應體現出戰略睿智與定力，拜登總統的
「四不一無意」表態應切實轉化為實際行動。如
果不放棄冷戰思維、全球霸權思維和美國對中國
的傲慢與偏見，甚至試圖挑戰中國主權、安全和
領土完整的底線，中美關係必定惡變。

美國堅持與中國為敵，對美國、美國企業、美
國民眾都沒有任何好處。美國政壇、工商企業
界、科技文化教育界與美國民間，不乏對中美關
係的明白人。基辛格等人強烈呼籲美國政府「緩
和對華關係」，美國當政者對此規勸應當重視，
不可一意孤行。

中美應發展建設性關係
高遠 東南大學國際戰略智庫研究員


